

Obituario

## Sensible pérdida para la Micología cubana

Sensitive loss for Cuban Mycology



Gerardo Félix Martínez Machín (05-02-1957 - 13-02-2023)

Una sensible pérdida para la Microbiología, en especial para la Micología en Cuba constituye el fallecimiento, el pasado 13 de febrero, del Dr. Gerardo Félix Martínez Machín, un compañero que supo ganarse el cariño, el respeto y la admiración de todos los que lo conocimos por sus valores humanos e integridad como médico y científico.

El Profesor Gerardo había nacido en Bauta, actual provincia de Artemisa, el 6 de febrero de 1957. Culminó sus estudios de Medicina en 1981 y como especialista de Primer grado en Microbiología en 1987. Toda su vida laboral, ya como médico microbiólogo, la desarrolló en el Laboratorio de Micología del Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK), donde alcanzó las categorías de especialista de 2do Grado en Microbiología, Profesor Auxiliar e Investigador Auxiliar.

Durante sus primeros años como investigador en el IPK tuvo una sólida preparación en Micología Médica con los eminentes profesores François Mariat y Edouard Drohuet en el Instituto Pasteur de París (1983). Completan su formación sus estancias en otras prestigiosas instituciones nacionales y extranjeras de Suiza, EE. UU., México y Venezuela.

Muy tempranamente inició su labor docente como Instructor no graduado en el Hospital General Calixto García y formó varias generaciones de microbiólogos, tanto nacionales como foráneos. Como Profesor Auxiliar estuvo muy vinculado fundamentalmente a las especialidades de Microbiología e Inmunología, la



maestría en Bacteriología-Micología, así como a cursos, talleres y entrenamientos en Micología Médica. Fue tutor y asesor de un gran número de tesis de terminación de la especialidad de Microbiología, de la maestría en Bacteriología-Micología y de trabajos de diploma de estudiantes de la Facultad de Biología de la Universidad de La Habana.

Formó parte de numerosos tribunales entre los que se destacan los de examen de la especialidad de Microbiología y otros como miembro permanente para el de otorgamiento de categorías docentes y de Especialista de Segundo Grado.

Profesional estudioso, disciplinado y emprendedor, que puso su entusiasmo e interés en todo lo que se proponía. Dirigió el Departamento de Bacteriología-Micología por más de 10 años y fue un miembro muy activo de varios órganos asesores: la Comisión Científica Pedagógica, la Comisión Científica Especializada de Microbiología, el Consejo Científico del IPK, los Comités Académicos de la Maestría en Bacteriología-Micología y de la Especialidad de Microbiología, entre otras. También formó parte de diferentes sociedades científicas: la Sociedad Cubana de Microbiología y Parasitología (SCMP), la Sociedad International de Micología Humana y Animal (ISHAM, de sus siglas en inglés) y la Asociación Latinoamericana de Micología, fundamentalmente.

Sus principales resultados en el campo científico estuvieron relacionados con las micosis en Cuba, en particular la criptococosis, la candidiasis, la aspergilosis y la histoplasmosis en diferentes grupos de riesgo y fueron presentados en numerosos eventos científicos en Cuba, Estados Unidos, Venezuela, México, Brasil, Colombia, entre otros, y publicados en más de 110 artículos de revistas y libros de amplia difusión.

A lo largo de su fecunda actividad científica y docente recibió diferentes premios, reconocimientos y distinciones, entre los que se encuentran:

- Medalla 50 Aniversario del IPK
- Medalla Centenario de Pedro Kourí
- Medalla Manuel "Piti" Fajardo
- Medalla José Tev
- Medalla 70 Aniversario del IPK
- Medalla 80 Aniversario del IPK
- Distinción Por la Educación Cubana
- Distinción por 40 años de la Sociedad Cubana de Microbiología y Parasitología
- Logros de la Academia de Ciencias de Cuba
- Premios anuales de Salud



- Reconocimientos en Forum de Ciencia y Técnica

Para la Microbiología Médica cubana, en particular para la Micología, la partida física del Dr. Gerardo es una irreparable y muy sensible pérdida. Permanecerán imborrables para quienes lo conocimos, los momentos compartidos en los que pudimos apreciar sus valores éticos como médico, investigador y ser humano. Nos queda el legado de su obra y el compromiso de continuarla como modesto tributo a su memoria.

Departamento de Bacteriología Micología Centro de Investigación, Diagnóstico y Referencia Instituto de Medicina Tropical "Pedro Kourí" (IPK)